

MGR JOSEPH-NORBERT PROVENCHER

PREMIER EVEQUE DE SAINT-BONIFACE (1)

Voyage en Europe—Un bel évêque—Mgr Provencher fonde de nouvelles missions

Mgr Provencher s'embarqua le 1er décembre 1835, à New-York. Avant de partir, il avait décidé Mgr Signay, successeur de Mgr Plessis, à établir l'oeuvre de la Propagation de la Foi dans le diocèse de Québec.

Débarqué à Liverpool, l'évêque de la Rivière-Rouge se rendit à Londres pour y traiter les affaires de sa mission. Puis il partit pour la France. A Paris, il assista à une réunion des membres du Conseil de la Propagation de la Foi. La notice détaillée qu'il remit au bureau central de Lyon lui valut une allocation beaucoup plus considérable que celle des années précédentes, et cette faveur lui fut continuée jusqu'à sa mort.

Le 22 février 1836, Mgr Provencher était à Rome. Chargé d'obtenir l'érection de l'évêché de Montréal, il composa un mémoire si concluant, que la Congrégation de la Propagande et le Souverain Pontife décidèrent la création immédiate de cet évêché, dont le premier titulaire, Mgr Lartigue, avait été sacré quinze ans auparavant.

Mgr Provencher obtint que le territoire situé au delà des Montagnes Rocheuses passât sous la juridiction de l'évêque de Québec, et que de nombreux privilèges fussent accordés à l'oeuvre de la Propagation de la Foi, établie en Canada.

Pendant la Semaine-Sainte, il suivit les imposantes cérémonies de la Chapelle Sixtine. Le jour de Pâques, il assista à la messe célébrée par le Pape dans la basilique de Saint-Pierre. Il fut tellement impressionné par ce spectacle que, plus tard, il disait qu'il fallait aller au ciel pour voir quelque chose de plus beau. Cependant il ne cachait pas la tristesse qu'il avait ressentie à la vue de la dissipation des Italiens et de quelques étrangers dans le lieu saint. "Dans ce temple, qui est la merveille du monde, disait-il, on vous adore avec moins de respect apparent, ô mon Dieu, qu'à l'autre bout du monde sous de pauvres toits de chaume!"

Le Pape le reçut plusieurs fois en audience privée. Il lui fit cadeau d'un calice d'argent doré.—Il n'est pas béni, lui dit-il, mais vous pouvez le bénir.—Très Saint Père, répondit le prélat, ce serait augmenter de beaucoup le prix de votre don, si Votre Sainteté avait la bonté de le bénir elle-même.—Eh bien, reprit le Pape en souriant, je le bénirai demain.

Grégoire XVI avait été surpris de l'air majestueux et bon, non moins que de la taille élevée de Mgr Provencher. Il disait à son entourage: "Je n'ai jamais vu un si bel évêque!"

(1) Cf. Les Cloches, 15 juillet, p. 174, et 15 août, p. 202.